
52020年1月16日 星期四
责任编辑 / 吕优 校对 / 陈正付

2020海南两会 热话题热话题

垃圾分类这道题垃圾分类这道题
政协委员这样解政协委员这样解

城市交通拥堵如何破局？委员给出“金点子”

允许新能源汽车
使用公交车专用道

本报讯 《海南省生活垃圾管理条例》于2019年11月30日发布，《条例》制
定了全省统一的垃圾分类标准，并明确从2020年10月1日起施行。《条例》发布后，
引起了社会对生活垃圾分类管理话题的关注和讨论。在昨日的省政协七届三次会
议上，政协委员们纷纷提出“金点子”：加大垃圾分类宣传，尽快完善垃圾处理厂建
设，培养从业人员，实行“实名制”，对分类垃圾进行跟踪…… 记者符小霞

垃 圾 分 类

农工党海南省委会：
完善垃圾分类处理产业链

现状：海南岛生态环境得天独厚，但现在却面临着垃圾污染的威
胁，虽说垃圾分类已经开始在我省实施，但由于产业链不完善，垃圾处
理仍是难题。目前我省现有的垃圾处理系统无法满足处理量增长需
求，以三亚市为例，城镇居民生活垃圾主要由三亚市生活垃圾焚烧发
电厂和三亚市垃圾处理场进行卫生填埋厂处理。三亚市垃圾处理场
进行卫生填埋厂于 2009 年 3 月正式投入运营，设计日处理垃圾 500
吨，预计将使用到2023年，但截止到2019年9月底，理论上库容已使用
完，目前该场仍在超负荷运转中，每天填埋生活垃圾约1000吨，远超
每日处理500吨的设计处理量。除三亚外，其他城市的垃圾处理厂也
都满负荷运转。

建议：完善垃圾分类处理产业链。
一、将垃圾分类宣传做细。通过竞赛、积分等办法鼓励群众参与，

将分类知识纳入考试范围。
二、建立分类收集分拣产业链。重组城市环卫工作人员，招募和

培训全职、兼职分拣人员，实行垃圾分类监管员持证上岗；要求每个住
宅小区、办公区、商业区配备熟悉垃圾分类的物管员，或临聘持证人
员；引入社会资本以尽快配齐分类回收车和垃圾站，也可采用先由民
营资本独资，运营一定年限后由政府出资回购的办法。

三、大力发展垃圾处理终端产业。将生活垃圾分为厨余垃圾、有
害垃圾、可回收物、湿垃圾、干垃圾之后再行处理。另需增设专门的餐
厨垃圾处理中心、为危险垃圾处理产业引入竞争机制，将垃圾处理终
端产业做大做强。

张泰超委员：
将垃圾分类管理纳入全民教育体系

省政协委员张泰超提出，要做好生活垃圾分类管理的宣传工作，
必须发动群众广泛参与，加大媒体的宣传和教育，把垃圾分类管理纳
入全民教育体系。向群众讲解清楚：可回收垃圾、有害垃圾、厨余垃
圾、其它垃圾的区别。

要做好生活垃圾分类管理的监督工作。各级政府的住建、环境、
卫生等部门，应担当起垃圾分类管理的监督工作：建立起生活垃圾的
源头减量，全程分类，资源化利用，无害化处置的监督检查制度。要对
垃圾的分类投放、收集、运输、处置等情况进行监督检查。发现有违反
规定的行为给予批评和制止。

要兴建起一定数量的垃圾焚烧厂。

庞庆庄委员：
实行“实名制”，对分类垃圾进行跟踪

省政协委员庞庆庄建议，实行垃圾分类“实名制”。在厨房垃圾专
用袋上贴住户家庭门牌号码或印刷条型码，对居民垃圾分类情况进行
追踪指导、监督，以提高垃圾分类实效。

扶持垃圾分类处理企业，形成产业化。政府要及时制定垃圾分
类相关企业的扶持政策，通过减税等手段鼓励、扶持企业投入垃圾
分类处理行业，引导相关企业对可回收垃圾的收集运输和处置，参
与垃圾直运、垃圾处理整个流程，逐步形成垃圾分类产业链，使垃圾
分类收集和回收利用形成良性循环，可持续发展，并借此促进垃圾
分类的实施。
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本报讯 如何解决城市交通拥堵，新能源汽车租赁更便捷……昨
日，省政协七届三次会议上，省政协委员们纷纷为城市拥堵、新能源汽车
使用积极进言献策。 记者 符小霞

民盟海南省委会：
完善租车平台 免押金租赁新能源汽车

现状：2018年8月1日起，我省正式加入全国汽车限牌地区行列。我省目前
推行新能源汽车租赁的政策可以丰富现有出行方式、缓解交通压力。但海南目
前租赁新能源汽车的人数较少，原因是新能源汽车充电不方便，充电时间过长，
还车不方便。

建议：一、加强推广及宣传力度，普及新能源汽车及其租赁。可与海南各旅
游景点合作，推出租车旅游组合套餐，让更多游客租赁新能源汽车。二、联合汽
车租赁公司，构建完善的租车平台。可进行线上租赁，与国家信用相结合，采用
免押金模式。三、加大政策扶持力度，完善新能源汽车租赁业务。设电池更换
点代替充电桩，减少制造充电桩的麻烦和消费者等待汽车充电的烦恼。四、是
尽快建立完善的异地取还车制度。五、完善保险配套服务。最后，完善二手车
市场，消化吸收新能源二手车。

政协委员李仁君：
允许新能源汽车使用公交车专用道

现状：海口公交专用道示范段一期项目正式启用以来，途经公交专用道公
交线路达49条，早晚高峰运送乘客由原来的日均7.86 万人次，增长至日均8.37
万人次，乘客等候时间大大缩短。但是，上下班高峰期，公交车数量不是太多，
公交车专用车道长时间闲置，而普通车道则是排起了长龙；特别是世纪大桥、龙
昆北路等交通咽喉和要道，上下班高峰期堵车严重。

建议：我省可借鉴其它省份，允许新能源汽车使用公交车道。这样不仅能
提升公交车专用车道的使用效率，同时还能提升这一部分公共运营的新能源汽
车的通行效率，也能一定程度上缓解普通道路的运营压力。

此外，公共停车场对于新能源汽车停车给予优惠，例如：每日2小时免费停
车；有条件的路外停车场可划定一定数量的新能源汽车专用停车泊位，以确保
新能源汽车充电使用；相关部门统一规划指定场地，让企业投资建设充换设施；
对新能源客车和核载3.5吨以下的新能源物流车放开公交车专用车道使用权。

政协委员周胜球：
建成四通八达的地铁网络

现状：目前海口市机动车和电动自行车的保有量分别为82.06万辆和93.83
万辆。机动车密度达到每平方公里356辆，平均每2.8人就拥有一辆机动车。
晚高峰期间，海口龙昆南路、龙昆北路等部分主干道路口拥堵严重。

建议：一、建成四通八达的地铁网络。二、降低机动车增量，增加使用成
本。由市场决定机动车牌照价格。同时增加市内道路拥堵费。三、加强电动车
管理，减少存量控制增量。


